DISCOURS DE FEU SA MAJESTE LE ROI HASSAN II A L'OCCASION DU 22^{EME} ANNIVERSAIRE DE LA MARCHE VERTE

"LOUANGE A DIEU,

QUE LA PAIX ET LA BENEDICTION SOIENT SUR LE PROPHETE, SA FAMILLE ET SES COMPAGNONS,

CHER PEUPLE.

NOUS VOILA AUJOURD'HUI REUNIS DE NOUVEAU POUR CELEBRER LE VINGT-DEUXIEME ANNIVERSAIRE DE LA MARCHE VERTE, UNE MARCHE QUI A FORCE L'ADMIRATION DE TOUS, ET QUI T'A FAIT MIEUX CONNAITRE AUPRES DU MONDE ENTIER. TU LUI ES EN EFFET APPARU COMME UN PEUPLE PLEIN DE VIGUEUR, DEBORDANT DE MATURITE ET D'ENTHOUSIASME, DANS UN PAYS OU IL N'Y A AUCUNE DISTINCTION ENTRE VILLES ET CAMPAGNES, ENTRE JEUNES, MOINS JEUNES ET PERSONNES AGEES. TU AS ENTAME CETTE MARCHE AVEC CONVICTION, LE LIVRE SAINT DANS UNE MAIN, TON DRAPEAU ROUGE FRAPPE DE L'ETOILE VERTE DANS L'AUTRE, ET TON CŒUR EMPLI DE PATRIOTISME. TU AS MARCHE, COMME NOUS TE L'AVIONS ALORS RECOMMANDE, DANS L'ORDRE ET LA DISCIPLINE, FRANCHISSANT LES FRONTIERES DES PROVINCES SPOLIEES CONFORMEMENT A NOTRE SOUHAIT COMMUN. LE MIRACLE S'EST PRODUIT LORSQUE NOUS T'AVONS PAR LA SUITE DEMANDE DE REBROUSSER CHEMIN, CE QUE TU AS FAIT EGALEMENT DANS L'ORDRE ET LA DISCIPLINE. TU AS AINSI ADMINISTRE LA PREUVE QUE LORSQUE TU DECIDES, TU AGIS, ET LORSQUE TU T'ENGAGES, TU VAS DE L'AVANT.

NOUS DEVONS AUJOURD'HUI, CHER PEUPLE, ALORS QUE PLUS D'UNE VINGTAINE D'ANNEES SE SONT ECOULEES DEPUIS CETTE MARCHE, ENGAGER UNE REFLEXION AU SUJET DE NOS FRERES DANS NOS PROVINCES DU SUD - JE NE DIRAI PAS "PROVINCES SAHARIENNES", LE MAROC ETANT UNI, IL A SON NORD, SON CENTRE ET SON SUD - DANS LE PASSE, NOUS ENTENDONS PAR "SUD", GUELMIM ET LES REGIONS SE SITUANT AU SUD DE CETTE VILLE. AUJOURD'HUI, LE "SUD" C'EST LAAYOUNE ET AU-DELA. J'ESSAYERAI DONC A L'AVENIR DE NE PLUS UTILISER L'EXPRESSION "PROVINCES SAHARIENNES".

NOUS DEVONS ANALYSER QUELQUE PEU NOTRE ACTION ET NOS ACTIVITES DANS NOS PROVINCES DU SUD ET NOUS POSER CETTE QUESTION : AVONS-NOUS BIEN REFLECHI, LORSQUE NOUS AVIONS DECIDE D'OUVRIR DES CHANTIERS, DE TRACER DES ROUTES, DE CONSTRUIRE DES PORTS ET DES AEROPORTS, D'EDIFIER DES ECOLES, DES HOPITAUX ET DES CLINIQUES, DE PROCEDER AU RACCORDEMENT DU RESEAU TELEPHONIQUE DU SUD AVEC CELUI DU NORD, D'ETENDRE LE RESEAU DE LA RADIO ET DE LA TELEVISION, ET LORSQUE NOUS AVIONS TENTE D'APPLIQUER A CES REGIONS, LE MODE DE VIE QUE NOUS VIVONS ?

AVONS-NOUS BIEN REFLECHI A L'EPOQUE - ET NOUS AVONS ENCORE LE TEMPS DE LE FAIRE - AU PROBLEME SUIVANT : LA CELLULE SAHRAOUIE, DE LA FAMILLE A LA TRIBU, AVAIT UN MODE QUI LUI EST PROPRE, RESPECTUEUSE D'UNE HIERARCHIE DANS LE POUVOIR, LA CONSULTATION ET L'ARBITRAGE DANS UN CLIMAT PARTICULIER EN MATIERE CULTURELLE, EDUCATIONNELLE ET PHILOSOPHIQUE.

EST-CE QUE CETTE EVOLUTION, QUI DU RESTE EST NECESSAIRE ET POSITIVE - NOUS NE POUVONS D'AILLEURS SONGER UN SEUL, INSTANT EN JOUIR SANS EN FAIRE PROFITER NOS SUJETS ET NOS FILS DU SUD - S'EST DEROULEE CONVENABLEMENT ? LES PROGRAMMES D'ENSEIGNEMENT, LES PROGRAMMES SOCIAUX, LES PROGRAMMES DE FORMATION, L'INTEGRATION DE LA FEMME DANS LA SOCIETE NOUVELLE, ET L'INTEGRATION DES ELEVEURS ET DES NOMADES DANS LA VILLE, ONT-ILS ETE REALISES SANS PROBLEMES, APPARENTS OU NON ? N'ONT-ILS PAS DONNE LIEU A DES CONTRADICTIONS SI OCCULTES QUE MEME LES INTERESSES NE S'EN RENDENT PEUT-ETRE PAS COMPTE ? ONT-ILS GENERE LE BONHEUR TOTAL, SACHANT QU'ILS N'ONT PEUT-ETRE PAS TENU COMPTE DU FACTEUR SOCIAL QUE SONT LA CELLULE FAMILIALE ET LA CELLULE TRIBALE ?

JE PENSE PERSONNELLEMENT QUE QUELQUE CHOSE S'EST INEVITABLEMENT PRODUIT. NOUS NE DEVONS PAS OUBLIER EN EFFET, QUE L'HISTOIRE DU MAROC TROUVE SES RACINES DANS LES PROVINCES DU SUD POUR NE PAS DIRE SAHARIENNES. NOUS NE DEVONS PAS OUBLIER QU'IL Y AVAIT DES ERUDITS, DES POETES, DES CHORFAS ET DES PENSEURS, QU'IL Y AVAIT DES BIBLIOTHEQUES RICHES EN OUVRAGES ET SOURCES DU SAVOIR ET DE LA CONNAISSANCE. IL Y AVAIT EGALEMENT DES TRIBUS ILLUSTRES AUXQUELLES J'AI L'HONNEUR D'APPARTENIR PAR L'ASCENDANCE MATERNELLE, DU MOINS A L'UNE D'ELLES, A SAVOIR LAMGHAFRA. L'EPOUSE DE MOULAY ISMAIL, LALLA KHNATA, ETAIT EN EFFET MGHAFRIA''.

NOUS NE DEVONS PAS OUBLIER QUE LES ALMORAVIDES SONT ORIGINAIRES DE CETTE REGION OU TELS ONT FAIT ŒUVRE D'EDIFICATION. CES PROVINCES DU SUD NE SONT PEUT-ETRE DESIGNEES SOUS LE VOCABLE "SAHARA" QUE SUR LE PLAN GEOGRAPHIQUE ET GEOLOGIQUE CAR DURANT DES SIECLES, IL Y AVAIT DANS CES REGIONS UNE CIVILISATION, IL Y AVAIT DE L'EAU ET DES FORETS, COMME EN TEMOIGNENT LES FOUILLES ARCHEOLOGIQUES, DE L'ANCIENNE SIJILMASSA, A LAAYOUNE, A BOUJDOUR OU AA DAKHLA. NOUS N'AVONS DONC PAS RECUPERE UNE ZONE "TERRA NULLIUS" SUR LE PLAN HUMAIN, NI SUR LE PLAN CULTUREL.

IL ETAIT EVIDENT QUE CERTAINES INTERROGATIONS EFFLEURAIENT LES ESPRITS DE TOUS, JEUNES, HOMMES ET FEMMES, ET PERSONNES AGEES. CES INTERROGATIONS CONTINUENT PEUT-ETRE A SE POSER.

EST-CE QUE L'IDEE DE CETTE REFLEXION, QUE JE TE DEMANDE DE PARTAGER AVEC MOT, NE M'EST VENUE A L'ESPRIT QU'AUJOURD'HUI ? "NON", JE TE DIS "NON", ELLE NE DATE PAS D'AUJOURD'HUI. JE REFLECHIS A CETTE QUESTION DEPUIS DES ANNEES, MAIS JE N'AI JAMAIS VOULU EN PARLER AVANT DE LUI AVOIR ASSURE LE CADRE ADEQUAT POUR LUI TROUVER DES SOLUTIONS JUDICIEUSES ET EFFICIENTES. QUEL EST CE CADRE ? C'EST CELUI DE LA REGION, UN REVE QUI DEVIENDRA REALITE. LORSQUE LES REGIONS AURONT PARACHEVE LA MISE EN PLACE DE LEURS STRUCTURES - CE SERA AU MOIS DE CHAABANE (DECEMBRE) PROCHAIN - JE SERAI EN MESURE DE SOUMETTRE L'ENSEMBLE DE CES DOSSIERS, CES INTERROGATIONS ET BIEN D'AUTRES QUESTIONS AU DEBAT, A L'EXAMEN ET AU DIALOGUE QUI SERA, COMME D'HABITUDE, OUVERT AVEC NOS PLIS DANS LES TROIS REGIONS DES PROVINCES DU SUD. PAR LA GRACE DE DIEU, JE LEUR RENDRAI VISITE APRES LA FETE DU TRONE AVEC MES DOSSIERS SOUS LE BRAS ET ACCOMPAGNE DE MES EXPERTS. CE SERA ALORS LA PREMIERE EXPERIENCE DU MAROC DANS LE DOMAINE DE LA REGION AVEC TOUT CE QU'ELLE COMPORTE COMME ASPECTS HUMAINS COMPLEXES, COMME INTERROGATIONS SOCIALES, INTERROGATIONS SUR LE DESTIN ET INTERROGATIONS SUR LA FORMATION.

CE SERA LA PREMIERE REUNION DANS LE CADRE DE LA REGIONALISATION DONT JE PARLAIS DEPUIS DES DIZAINES D'ANNEES, LA PREMIERE REUNION AVEC LES TROIS REGIONS DE NOS PROVINCES DU SUD QUI OUVRIRA LE DIALOGUE, LE DEBAT ET PERMETTRA LE LANCEMENT DE CHANTIERS.

JE M'ADRESSE A CETTE OCCASION AUX CHERS HABITANTS DE NOS PROVINCES DU SUD POUR LEUR DIRE QUE NOUS AVONS REUSSI, AVEC L'AIDE DE DIEU, A CONFORTER NOTRE POSITION QUANT AU DROIT DE TOUT MAROCAIN ORIGINAIRE DES PROVINCES DU SUD A S'INSCRIRE S'IL PAS EU L'OCCASION DE LE FAIRE - SUR LA LISTE DES PERSONNES DEVANT PARTICIPER AU REFERENDUM. IL DOIT DONC SE PRESENTER PERSONNELLEMENT AUX BUREAUX QUI SERONT OUVERTS A CET EFFET, AVEC LE MEME ENTHOUSIASME ET LA MEME FOI, POUR INSCRIRE SON NOM SUR CETTE LISTE, CE QUI LUI PERMETTRA DE PRENDRE PART AU REFERENDUM A L'INSTAR DE SES FRERES.

CES INTERROGATIONS, CHER PEUPLE, N'ARRETERONT NULLEMENT NOTRE ŒUVRE D'URBANISATION DE CREATION ET D'EDIFICATION. NOUS ALLONS ADAPTER NOTRE MARCHE ET LUI IMPRIMER UN CACHET A MEME DE PRESERVER A CES PROVINCES DU SUD LEUR IDENTITE, LEUR SPECIFICITE, LEUR GENIE ET REUNIR LES CONDITIONS DE LEUR DEVELOPPEMENT DANS LE CADRE DE LEUR PATRIE, DE LAGOUIRA A TANGER ET D'AGADIR A OUIDA.

TELLES ETAIENT, CHER PEUPLE, QUELQUES IDEES QUE NOUS A INSPIRE L'ANNIVERSAIRE DE LA MARCHE VERTE, JE DIS BIEN "MARCHE VERTE" POUR LA DIFFERENCIER DES AUTRES, CAR L'HISTOIRE DU MAROC EST, GRACE A DIEU, JALONNEE DE MARCHES. NOUS DEVONS DONC L'APPELER MARCHE VERTE POUR LA DISTINGUER DES AUTRES MARCHES, COMME CELLE QUE NOUS NOUS APPRETONS A ENTREPRENDRE, PAR LA GRACE DE DIEU, LE VENDREDI 14 NOVEMBRE, UNE MARCHE AU COURS DE LAQUELLE TU DESIGNERAS, CHER PEUPLE, AU SUFFRAGE DIRECT, TES ELUS QUI SIEGERONT A LA PREMIERE CHAMBRE DE NOTRE PARLEMENT BICAMERAL.

AVANT DE TE PRODIGUER QUELQUES CONSEILS QUI SONT UNIQUEMENT D'ORDRE ETHIQUE ET PATRIOTIQUE, AU SUJET DE CE SCRUTIN, JE TIENS A INSISTER SUR UN PRINCIPE, QUI DOIT ETRE SOLIDEMENT ANCRE DANS NOS CŒURS ET NOS ESPRITS, COMPTE TENU DE LA COMPLEXITE, LA DIVERSITE ET L'ENCHEVETREMENT DES PROBLEMES A TEL POINT QUE L'ON NE PEUT DIRE AUJOURD'HUI QUE TEL PROBLEME EST NATIONAL, TEL AUTRE EST REGIONAL, CONTINENTAL OU INTERNATIONAL PUISQU'EN EXAMINANT DE PRES UNE QUESTION NATIONALE, ON LUI DECOUVRE DES PROLONGEMENTS ET DES IMPLICATIONS QUI FONT QU'ELLE INTERESSE LA REGION, LE CONTINENT OU LE MONDE ENTIER, QU'ELLE S'INSCRIT DANS LE CADRE D'UN ACCORD INTERNATIONAL OU DANS UN NOUVEL ORDRE MONDIAL.

EN EFFET, CHER PEUPLE, AUCUN PAYS, QUEL QU'IL SOIT, PETIT OU GRAND, NE PEUT PRETENDRE GAGNER LE PARI S'IL SE DEPARTIT DE LA VOIE DEMOCRATIQUE, JE NE DIS PAS DE LA DEMOCRATIE, MAIS DE LA VOIE DEMOCRATIQUE.

LA DEMOCRATIE EST UNE METHODE COMME BIEN D'AUTRES ET LE VOCABLE DEMOCRATIE N'EST PAS LA CLE QUI OUVRE TOUTES LES PORTES POUR PERMETTRE A L'HOMME DE DECOUVRIR DES TRESORS A OFFRIR OU DONT IL PEUT DISPOSER A SA GUISE. LA VOIE DEMOCRATIQUE CONSISTE A BANNIR CETTE DISPARITE ENTRE LES INTELLECTUELS ET CEUX QUI NE LE SONT PAS - JE NE DIS PAS ENTRE LES ANALPHABETES ET CEUX QUI NE LE SONT PAS- MAIS ENTRE LES INTELLECTUELS ET CEUX QUI NE LE SONT PAS.

DANS L'ANCIEN CONCEPT DE LA DEMOCRATIE, IL Y AVAIT UNE CLASSE D'INTELLECTUELS QUI DIRIGEAIT UNE CLASSE AYANT UNE FORMATION NE DEPASSANT PAS LES NIVEAUX DU PRIMAIRE OU DU SECONDAIRE.

SI ELLE N'EST PAS ASSISTEE PAR UNE CLASSE FORMEE DE PERSONNES AYANT LE NIVEAU DU PRIMAIRE OU DU SECONDAIRE ET DEVANT EN TOUT CAS SAVOIR LIRE ET ECRIRE POUR POUVOIR EXERCER DANS TOUS LES DOMAINES : MENUISERIE, MACHINERIE, PLOMBERIE, ELECTRICITE, ORDINATEURS DE PETITE OU MOYENNE DIMENSIONS, LA CLASSE DES INTELLECTUELS, AYANT UNE FORMATION SUPERIEURE, NE PEUT DE NOS JOURS ASSURER A ELLE SEULE LE DECOLLAGE NECESSAIRE POUR TOUT DEVELOPPEMENT. LES INTELLECTUELS DOIVENT ETRE ASSURES QUE LEUR BASE EST FORMEE, ELLE AUSSI, DE PERSONNES DISPOSANT D'UN SAVOIR CORRESPONDANT A LEUR NIVEAU.

LA DEMOCRATIE EST DONC UNE METHODE ET NON UNE PHILOSOPHIE, UNE METHODE QUI DOIT RESPECTER TOUS LES NIVEAUX DE CULTURE ET TOUTES LES CLASSES D'INTELLECTUELS AFIN DE GARANTIR A TOUS DIGNITE ET RESPECT. LA CULTURE DU SIMPLE OUVRIER DOIT ETRE RESPECTEE PAR CELUI QUI DISPOSE D'UNE FORMATION SUPERIEURE. L'OUVRIER AYANT UNE FORMATION DU NIVEAU DU PRIMAIRE OU DU SECONDAIRE DOIT POUR SA PART JETER LES PONTS ENTRE LUI ET L'INTELLECTUEL D'UN NIVEAU SUPERIEUR.

AUCUN SUCCES N'EST DONC POSSIBLE SANS L'ADOPTION DE LA DEMOCRATIE EN TANT QUE METHODE ET LA DEMOCRATIE SUPPOSE QUE CHAQUE CATEGORIE SOCIALE DISPOSE DE SA PROPRE CULTURE ET DE SES PROPRES ARMES. IL CONVIENT ENSUITE DE SE POSER UNE QUESTION IMPORTANTE : COMMENT INTRODUIRE DES REFORMES A CETTE METHODE DEMOCRATIQUES. QUELLES QUE SOIENT LES LOIS ET LES CONSTITUTIONS, LA DEMOCRATIE DOIT ETRE PERÇUE COMME UNE METHODE, UNE ETHIQUE ET UNE PRATIQUE. PREUVE EN EST QUE TOUS LES PAYS EUROPEENS - NOUS PRENONS LE CAS DE L'EUROPE PUISQU'ELLE EST PROCHE DE NOUS- ONT DU PROCEDER A UNE REVISION DE LEUR LEGISLATION VISANT A ORGANISER LA VIE INTERIEURE DE MANIERE A L'ADAPTER AUX REALITES CONTINENTALES ET INTERNATIONALES.

LA VOIE DEMOCRATIQUE FONDEE SUR LA CULTURE AVEC SES DIFFERENTS NIVEAUX DOIT ETRE CONFORME AUX INTERETS POURSUIVIS ET A LA REALITE DU PAYS. ELLE DOIT SE PRETER AUX CHANGEMENTS. IL NE S'AGIT EVIDEMMENT PAS DE CHANGER POUR CHANGER, MAIS D'INTRODUIRE DES MODIFICATIONS POUR ATTEINDRE LES OBJECTIFS ESCOMPTES, ASSURER L'EFFICACITE A L'ACTION, FACILITER LA MISE EN APPLICATION ET GENERER LE MAXIMUM DE BIENFAITS A L'ENSEMBLE DE LA SOCIETE.

CETTE CONDUITE SUPPOSE, CHER PEUPLE, ET C'EST LA UN CONSEIL QUE JE TE DONNE - QUE NOUS INTERROGEONS NOS CŒURS AVANT DE NOUS RENDRE AUX URNES. A UN HOMME QUI S'EST PRESENTE DEVANT LUI POUR DEMANDER CONSEIL SUR SON ETAT ET SES RAPPORTS AVEC LES MEMBRES DE SA FAMILLE, LE PROPHETE SIDNA MOHAMED A REPONDU : "SCRUTE TON CŒUR".

LORSQUE NOUS NOUS RENDRONS AUX URNES, CHACUN DE NOUS DOIT DONC INTERROGER SON CŒUR EN SE POSANT DEUX QUESTIONS : SUIS-JE CONVAINCU QUE JE VAIS ACCOMPLIR UN ACTE PATRIOTIQUE ? LA REPONSE DOIT ETRE "OUI", CAR LE VOTE EST UN DEVOIR PATRIOTIQUE, CE N'EST PAS UN ACTE DE PURE FORME, IL EMANE PLUTOT DU FOR INTERIEUR DE CHACUN ET CE, POUR LES RAISONS QUE JE T'AI EXPLIQUEES, CAR LA DEMOCRATE EST DEVENUE UNE METHODOLOGIE, UN MOYEN ET NON PAS UNE THEORIE. IL S'AGIT DE L'UNIQUE MOYEN POUR GAGNER LE PARI ET CONTINUER A VIVRE DANS LA DIGNITE.

DONC, LA PREMIERE QUESTION QUE CHACUN DOIT SE POSER EST LA SUIVANTE: SUIS-JE CONVAINCU? IL FAUT QUE CHAQUE CITOYEN PUISSE EN EFFET ALLER VOTER AVEC CONVICTION.

DEUXIEME QUESTION: CETTE CONVICTION LE CONDUIRA-T-ELLE A FAIRE LE BON CHOIX? IL FAUT APPREHENDER CETTE QUESTION SOUS L'ANGLE DE L'HONNETETE ET CELUI DE L'INTUITION. CONCERNANT LE PREMIER ASPECT, VOUS CONNAISSEZ BIEN MA POSITION A CET EGARD ET VOUS CONNAISSEZ LES CONSEILS ET LES ORIENTATIONS QUE J'AI PRODIGUES EN CE SENS.

QUANT A L'INTUITION, LE PROPHETE, QUE LA PRIERE ET LA BENEDICTION SOIENT SUR LUI- COMME J'AFFECTIONNE DE RAPPELER SES ENSEIGNEMENTS, SES RECOMMANDATIONS ET SES CONSEILS-A DIT :

"PRENEZ GARDE A L'INTUITION DU CROYANT, CAR L'INTUITION DU CROYANT NE SE TROMPE JAMAIS". NOUS DEVONS REGARDER LA CARTE DE NOTRE PAYS ET ESSAYER, CHACUN SELON SES CAPACITES, D'IMAGINER, NE SERAIT-CE QUE PENDANT CINQ OU DIX MINUTES, UN FILM OU APPARAISSENT, DANS CERTAINS EMPLACEMENTS, VILLES, VILLAGES ET REGIONS, LES HEROS MAROCAINS QUI ONT FAÇONNE L'HISTOIRE DE CE PAYS. NOUS POURRONS ALORS DIRE QUE TEL, EST NE OU A GRANDI DANS TEL LIEU, A MENE SES ACTIVITES DANS TEL ENDROIT, QUE TEL AUTRE QUI A VECU A UNE EPOQUE DONNEE, S'EST ILLUSTRE DANS TELLE OU TELLE REGION ET AINSI DE SUITE SI NOUS PARVENONS A CONCEVOIR PAREIL FILM HISTORIQUE ET SE REPRESENTER NOTRE PAYS SUR UNE CARTE HISTORIQUE LOINTAINE OU PROCHE, OU MEME UNE CARTE HISTORIQUE A DIMENSION PROSPECTIVE, JE SUIS PERSUADE QUE NOUS AURONS CETTE INTUITION ET QUE NOUS AURONS LA CONVICTION QUE NOTRE PASSAGE AU BUREAU DE VOTE AURA ETE UN GESTE PATRIOTIQUE AUSSI BIEN DANS LA FORME QUE DANS NOTRE CONSCIENCE LA PLUS PROFONDE.

ENFIN, SI NOUS VOULONS COURONNER TOUTE CETTE ENTREPRISE POUR QUE DIEU PERPETUE SUR NOTRE PAYS PAIX ET QUI ETUDE ET CONTINUE A L'ENTOURER DE SA PROTECTION ET SA BIENVEILLANCE, IL NOUS FAUT TOUS RECITER AVANT LE SCRUTIN, ET DES AUJOURD'HUI, LE VERSET CORANIQUE SUIVANT :

"SEIGNEUR, ACCORDE NOUS UNE MISERICORDE VENUE DE TOI ET DISPOSE DE NOTRE SORT CONFORMEMENT A LA VOIE DROITE", ET CET AUTRE VERSET : "SI DIEU RECONNAIT DU BIEN EN VOS CŒURS, IL VOUS COMBLERA DE SES BIENFAITS".